



# LA ARGENTINA.

\*\*\*\*\*  
N. 25. BUENOS AIRES DOMINGO 17 DE ABRIL DE 1831.  
\*\*\*\*\*

*Este periódico se publicará todos los Domingos por la Imprenta Republicana, calle de Suipacha número 19. Allí mismo se reciben suscripciones, y se encontrará á venta.—Su precio será el de dos reales por cada ejemplar.*

~~~~~

## POLITICA.

No puede cuestionarse sobre el carácter del motin de 1. de Diciembre, el juez mas imparcial del mundo lo clasificaria de un atentado muy funesto. La generacion presente asi lo ha juzgado, y la posteridad debe respetar su fallo. Fijémonos ligeramente sobre los partidarios de aquel suceso desgraciado, y

( 2 )

fácilmente nos convencerémos de que su razon está sensiblemente estraviada. No puede suponerse en un hombre tanto esceso de maldad. Es preciso que no esté en su mano evitar los crímenes para entregarse à ellos con tanta impudencia. La sociedad puede dividirse en dos partidos. Esta es una fatalidad, pero desgraciadamente irremediable, porque los hombres no pueden todos pensar de un mismo modo. Estas dos fracciones deben respetar el interes sumo de la patria, que es su independencia y libertad, la seguridad, è inviolabilidad de los derechos del hombre. Salvando estos intereses sagrados pueden adoptar los medios que les faciliten el conseguir sus proyectos, pero respetando las leyes. Mas como puede pretenderse que se considere un partido político, una ramificación de esta sociedad, un grupo de hombres que en un pais extraño, se arman para invadir

( 3 )

á la autoridad legal, condenan á muerte al que no se agrega á su bando, é introducen la desolacion en el territorio que pisan? Esto es escandaloso en nuestra humilde opinion. Los hombres que tienen esta conducta no pueden ser considerados como ciudadanos. Infaman al pais, le preparan una multitud de infortunios, y el gobierno ni puede, ni debe mirarlos de otro modo que si fuesen unos salteadores que ningun respeto tienen á su pais. Este es el verdadero punto de vista en que se presentan los invasores del Entre-Rios, los medios de que se han valido, los han infamado para siempre. Se han imposibilitado, y la patria no tiene que perdonar hombres extraviados, y sí traidores que atrocemente la han ofendido.

---

### INTERIOR.

Se han empeñado algunos en man-

( 4 )

tener la sociedad en una continua inquietud. Compadeçèmos á las personas sencillas que dan crèdito à sus imposturas, pero de la mejor buena fe les aconsejamos, no tengan otro barómetro que los avisos oficiales del gobierno. No hay que temer absolutamente. Sobran recursos. El enemigo está imposibilitado de ofender. Tenemos en campaña sin accion mas de cuatro mil hombres, una escuadrilla respetable, mucho patriotismo, y una infinidad de arbitrios que aun no se han tocado. Tranquilicémonos. Confianza en el gobierno, y viva la libertad. La patria es feliz.

---

### INGRATITUD.

Si se nos preguntase qué significa esta palabra horrenda que estremece à la naturaleza, responderiamos con propiedad, sin temor de ser contestadas. *Este*

*és el hombre.* A la verdad, ¿quién puede lisonjearse de conocer à este ser incomprendible si no son las mugeres? El es un misterio, ó mas bien un monstruo, que se alimenta sacrificando víctimas inocentes, y estas somos nosotras. Toda confianza fundada en los mas solemnes juramentos, es indiscreta, porque ellos no procuran mas que engañar. El mundo es injusto, ejercita su severidad con el mas débil, y se olvida por lo general del fuerte. Un solo defecto en nosotras es imperdonable, entre tanto, el hombre seductor, perjuro, que ha ocasionado la desgracia de una inocente, que creyó en su sinceridad, goza de los honores y del poder, y no se avergüenza de castigar muchas veces delitos que él mismo ha cometido. El hombre es el ser mas sujeto á los caprichos. Aspiran à ser amados, pero todos sus deseos, sus mas fuertes inclinaciones hacen crisis en el momento que se satisfacen. El necesita sentir grandes emociones; es preciso tenerlo siempre aspirando, mostrándole pe-  
gros, fuertes inconvenientes, de suerte

( 6 )

que siempre esté ocupado, de alguna cosa que le interese mucho. Nunca debe conseguir lo que desea, y en la carrera de sus aspiraciones, es cuando se le imponen leyes, y se le habitúa á ser dócil y humilde. Es preciso que los tratemos con mucho rigor, y así no mas nos desquitaremos, cuando pongan en ejercicio sus inaldades.

---

### AMOR FILIAL.

Con muy poderosos motivos exigiríamos una reprobacion universal de la conducta de algunos jóvenes para con sus padres. Apenas principian la carrera de la vida, cuando ya se marcan con la mas negra ingratitud. Jamas hemos creido que los hijos correspondan à sus padres. La ternura maternal, es la solicitud mas tierna del mundo. No hay un afecto que le iguale. Algunas doctrinas pésimas que por licenciosas son admitidas en la

primera edad con un grande entusiasmo, nunca deberian ofuscar la razon. Se niega á los padres con demasiada crueldad, el reconocimiento que todos debemos profesarles por haber recibido la vida, pero como puede olvidarse el cuidado y desvelo que han tenido por nuestra felicidad? La autoridad paternal debe ser muy respetada, las leyes deben dispensarla una proteccion tan decidida, que marcasse en el corazon de los hijos la obligacion de serles reconocidos, de un modo que temblasen al incurrir en la nota de ingratitud. *Espera de tu hijo, dice Tales, lo mismo que has hecho con tu padre.* Este principio que es respetable, se ha falsificado escandalosamente, y esto prueba que la inmoralidad progresa con rapidez, por la debilidad de las leyes. Padres que no tienen un solo defecto que reprocharse en su vida han sido bur-

( 8 )

lados con descaro por la petulancia y soberbia de sus hijos. Insensiblemente se van repitiendo escàndalos que pueden y deben ser muy fecundos en fatales consecuencias. La juventud en su mayor parte está muy desmoralizada. Los padres de familia son dignos de toda consideracion y es preciso que la autoridad los proteja con todos los recursos que están en la esfera de su poder.



## MODAS.

Deseamos que el tiempo se fije de una vez. El temperamento está tan variable como los hombres, y nosotras vamos participando tambien de la volubilidad que es la moda. No sabemos que paseo escoger, pero probablemente será el Retiro, aunque solas por no ir con un chuchumeco, nos presentaremos con un vestido de cambray de raya menudita y de color caña, con un ruedo de media va-

ra señalado por una guarnicion de tren-cilla. Esclavina con un encage que forme pico en la pechera y la espalda, cinturon blanco con hebilla dorada, peineta de un calado con filete, un velo chiquito de punto negro frances. Guantes de cabretilla blancos con guarnicion caña. Abanico de pais de seda, pañuelo de canbray con un dobladillo ancho, y pinos bordados. Medias de seda bordadas, y zapato de punta cuadrada con atacado. En este momento se nos ofrece para acompañarnos un buen mozo, y lo hemos despreciado.

---

## TIENDAS.

¡Qué pena tendrán los prófugos! Están abiertas, y bien surtidas, un poco caras. Rávago ha sacado unos pañuelos de merino de capote. Son ricos. Pero el hombre no quiso bajar de precio. Estaba un poco de mal humor. Mañana los ha de dar mas baratos. Nos pidió por uno cien pesos, y como nos enojamos con él no

( 10 )

quiso mostrarnos los demas. Estos tenderos deben estarse riendo todo el dia. En parte los disculpamos porque suelen tener muy malos ratos.

---

## ELECCIONES.

Hoy es el dia destinado à la eleccion de los representantes del pueblo. Este es un acto en que todo ciudadano debe manifestar que tiene el mayor interes. Los unitarios exaltados, ó rudos que es lo mismo, no contribuirán con su sufragio. Esta conducta prueba su poco patriotismo. No acriminaràn al gobierno, porque sabemos que no tiene la menor intervencion en este negocio. Pero no hay esperanza de que salgan los caudillos, los hombres ardientes, esto es lo bastante para que se renuncie un derecho que es honroso el ejercer, y luego se dirán patriotas. El hombre

( 11 )

que verdaderamente ama la felicidad de su país, debe buscar para destinos tan importantes aquellas personas à quienes no rechaza la opinion pública, que revisten las calidades necesarias, y esta eleccion es de todo el mundo respetada. Pero no sufragar, porque se han de elegir precisamente los que nosotros queremos, porque son los que en la tribuna se han de espresar con mayor fuego, sin consultar los intereses de la patria es una escandalosa falta de patriotismo y de saber.



## EL LUCERO.

Estamos muy enojadas con este periodista. Es muy justo que reproche el proceder del tirano de los pueblos en el encierro de las mugeres, pero no por la razon que dá. Las mugeres deben ser respetadas, mas no despreciadas.

Decir que no se nos debe hacer caso es una injuria imperdonable. El déspota que manda en Córdoba es un grosero. No ha debido temernos, porque nosotras à nadie hacemos mal, pero es por que no queremos. Si nos fuese permitido nos pondriamos en medio de las bayonetas para evitar males. El proyecto de perseguir á las mugeres lo concebíò aquí un famoso general, que nos queria entregar à los lanceros. Infame, Dios lo libre que nosotras lo agarremos, porque le ha de pesar.

---

CORRESPONDENCIA.

*Argentina:*

Se me han presentado dos de vuestros corresponsales, y me han interesado para que solicite revoqueis la resolucion de no admitir sus cartas. Me han hecho tantos juramentos, me han dado tantas pruebas de sus buenas intenciones, que me he compadecido, y les ofrecí mediar.

El temor que tengo de que me falten á sus promesas me obliga silenciar algunas razones en su favor. Yo quedaré satisfecha con que ellos sepan que me he ocupado de su negocio, porque les habia prometido no abogar jamas por ningun hombre en esta vida. Estoy muy escarmentada de su falsedad. Publicad mi carta, y admitid el aprecio de vuestra amiga—

*La Esperimentada.*

---

### CONTESTACION.

*Amiga querida :*

Siempre hemos sido víctimas por nuestra condescendencia. Es preciso que tengamos firmeza. Los juramentos de los hombres para con nosotras todos son falsos, y si llegan á llorar, tambien su llanto es fingido. Sentimos infinito no poder complaceros. Esos mismos por quienes tanto interes tomáis, nos han de insultar criticando nuestras peinetas, afeando nuestras buenas calidades, y poniéndose ellos

( 14 )

en los cuernos de la luna. Para oír sus alabanzas nos sobra tiempo. En nuestras casas ellos son los santos, los honrados, los trabajadores, las mugeres no tenemos mérito: no hay que compadecerse de ellos, ni amiga, que sufran ya que tanto gozan. Con una condicion sola admitirémos sus cartas, principien confesando que valemos mil veces mas que ellos, que han de seguir en todo nuestros consejos, que han de hacer cuanto les mandemos, y entonces entrarámos en materia. De otro modo, no, y mas no. Admitid nuestra consideracion.

*La Argentina.*

---

*Señora Editora.*

No hay que aliojar á los hombres, firmeza, no se nos acuse de dibilidad. Ellos presumen en fuertes y son unos cobardes. Incapaces de resistir á sus inclinaciones han declarado que todo le es permitido, y nos han impuesto las obligaciones mas rigorosas. Esta bajeza no se les puede perdonar. Ellos hacen alarde de ser firmes, de tener mucha experiencia, pero huyen del peligro, y no corren los riesgos á que nosotras estamos espuestas. Es un

dolor que no pueda cambiarse el orden de las cosas, porque entonces los veriamos, á cada momento recibiamos infinitas pruebas de su flaqueza. Asi pues mi amiga, jamas escriba V. un renglon en favor de los hombres, á ciegas puede fallar segura de no equivocarse. Es preciso que se rindan, y confiesen que no tienen poder alguno en nosotras, para que se les acabe ese maldito orgullo que han adquirido, creyéndose unos grandes señores cuando son unos miserables que nada valen.

Me tomo la confianza de pedir á V. la publicacion de mi carta y de saludarla con el mayor aprecio.

*La enemiga de los tiranos.*

---

## TEATRO.

La funcion del Sr. R squellas estuvo muy linda. El chiquito hace desear que se le considere mucho porque es una alhaja, y no se le esponga á perder su mérito. Esta noche asi-tirèmos, pero nos vamos á la cezuela muy tapadas por si alguno nos descubre. No tendrán ese gusto, y hemos de ver todo para publicarlo el Domingo.

---

## VARIEDADES.

Si un caminante penara  
De sed, y junto al camino,  
Por acaso peregrino,

Una fuentecilla hallara  
Y no siendo la mas clara  
El agua, bebiera aqui,  
Aunque no lejos de alli  
Otra mejor agua hubiera  
¿Estrañarás que bebiera?  
Pues esto me pasa á mi.

Si un infeliz naufragara  
Y á una tabia que encontrase  
Gustoso la mano bechase  
Y así la vida salvara:  
Hubiera quien lo estrañara  
Ni juzgara frenesi  
Porque tal vez por alli  
Pasar un barco pudiera  
¿Que al puerto le condujera?  
Pues esto me pasa á mi.

Yo soy aquel caminante  
A quien la sed desalienta  
Y en amorosa tormenta  
Soy infeliz naufragante.  
Ya os he dicho lo bastante  
En comparaciones dos:  
Hablad señora por Dios  
Que ese silencio me abrasa  
Esto es lo que á mi me pasa  
Decid lo que os pasa a voz.